
中国人常用“吃饱饭不想家”来安
慰作客他乡的旅人。这句话同样适用
于正在北京和张家口参加2022北京
冬奥会的外籍人士。
对于那些为参与北京冬奥会而不

远万里来到中国的外国人来说，在主
媒体中心吃饭可不仅仅是吃饱这么简
单，最令他们印象深刻的就是机器人
负责掌勺和上餐的智慧餐厅了。
“我对这个（智慧）餐厅印象太深

刻了，食物味道很棒，机器人炒菜、上
菜，全部实现智能化，而且非常高效，
吃饭不用等待，全过程不用手去接触，
干净又卫生。”国际广播中心保障人员
马蒂努斯 ·盖曾说。

盖蒂图片社技术人员卡索斯 ·卡
托波蒂斯说：“我尤其喜欢头顶这部传
送云轨。我觉得它非常酷，因为在美国
也有这样的机器，但是没有用于餐饮，
听说这样的机器人还用在了中国普通
的餐馆里，太不可思议了。”

刚刚抵达北京的美联社记者杰

伊 ·洪对酒店提供的早餐也赞不绝口，
“很棒、很好吃”。不过，他最满意的还
是住宿条件，“我的酒店房间甚至比我
的公寓还好”。

开往北京各场馆、酒店和主媒体中
心的班车也因“准时、方便”而得到肯定。
德国奥委会工作人员菲利普·哈珀策特
尔是第一次来北京，他觉得“大巴很方
便，也很干净”。不过，哈珀策特尔更希望
能乘坐出租车，“因为更灵活”。

美国队的工作人员布里克 ·比尔
用了三个“很好”概括了他对北京冬奥
会的印象。“整体的安排很好，一切都
运行得很好，我过得非常愉快。在这里
接触到的人也都很好，非常友好、非常
棒！”
不过，外籍人士最感兴趣的其实

还是设在主媒体中心二层的中医药文
化展示空间。

“打一套太极拳可抽取盲盒礼
物”，这个广告吸引了美国全国广播公
司乔治娅 ·洛德和同事的目光，她们跟

着AI大屏打了一套陈氏九式太极拳，
两分钟后，竟微微出汗。“‘以柔克刚’
‘以静制动’这两个词很有趣，在北京
期间，我要学会这套太极。”洛德说。三
人抽奖，分别抽到了印有“阴平阳秘”
的书签，和形为“昆布”和“牛蒡子”的
冰箱贴，当得知书签含义和中草药作
用时，他们觉得是最好的春节礼物。

据展区工作人员肖雁贞介绍，中
医药文化展示空间1月5日开放以后，
每天都有近百名游客到访，不少外籍
人士还会反复回来，了解中医药知识、
抽取更多盲盒，甚至当起了其他外籍
人士的“讲解员”。

记者翻看盲盒领取名册发现，来
自奥林匹克广播服务公司、英国广播
公司、朝日电视台的工作人员是中医
药文化展示空间的常客。“除了了解中
医药文化、学习太极，还有西班牙人专
门询问过能否在这里接受针灸治疗。
我能感受到他们对中医的兴趣和认
可。”肖雁贞说。 摘自 新华社
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冬奥村开村，相约冰雪一起来！
北京冬奥会北京、张家口、延庆三

个赛区的冬奥村27日正式开村。
当日，北京冬奥村迎来了20多个

国家和地区代表团，超过300名运动员
和随队官员入住。据悉，在冬奥会期
间，北京冬奥村将接待44个国家和地
区的代表团近1700名运动员和随队官
员。
北京冬奥村运行团队对外联络副

主任张冠男说，北京冬奥村是运动员
之家，是北京冬奥会最大的非竞赛场
馆，也是整个冬奥会提供服务保障时
间最长的场馆之一。它坚持“以运动员
为中心”，旨在为各代表团提供24小时
全天候优质的住宿、餐饮、后勤等各项
保障服务。
据介绍，北京冬奥村分运行区、居

住区和广场区三大区域。当运动员抵
达冬奥村后，第一站就是运行区的代
表团接待中心，经过安检和证件激活
确认后，“村民”将直接进入居住区，开
启北京冬奥会之旅。在居住区，除了有
温馨舒适的住宿服务外，还有健身中
心、娱乐中心、综合诊所等相关功能空
间。此外，冬奥村还提供健康安全、丰
富多样的餐饮服务，菜单经国际奥委
会批准，共有678道菜品，每8天循环一
次。
“因为北京冬奥会是闭环管理，为

了便于运动员和随队官员的日常生
活，广场区设有特许商品商店、银行、
邮政、理发、便利店等配套商业服务。
值得一提的是，广场区还有一个中国
传统文化展示和体验空间，目的是想
打造一个‘文明互鉴、美美与共’的文
化交流平台。”张冠男说。
据介绍，为了防疫安全，冬奥村要

求所有居民每天进行核酸检测；在村
内多个点位设置防疫标识，比如一米
线提醒；在餐厅就餐区设置了隔板；在
健身中心、娱乐中心及广场区各店铺，
都有人流限制；工作人员走专门通道。

北京冬奥会恰逢中国虎年春节，
冬奥村也充满了年味。“冬奥村餐饮将
围绕中国年主题，增添一系列中西方
特色美食，让运动员更好地体验中国
饮食文化魅力。此外，在广场区，我们
还设置了春节元素的景观布置，运动
员还会收到‘春节礼包’，里面有福字、
春联、灯笼等，希望大家对春节有更深
感受。”张冠男说。 摘自 新华社

北京冬奥会官方电影总导演陆川
在26日的新闻发布会上表示，北京是
世界首座“双奥之城”，用摄影机记录
在疫情防控背景下举办的冬奥会，既
是使命，也是致敬奥林匹克精神的方
式。
北京冬奥组委在北京冬奥会主媒

体中心召开新闻发布会，连线北京冬
奥会官方电影总导演陆川和奥林匹克
文化和遗产基金会遗产业务负责人雅
斯敏 ·梅赫特里。
奥运会官方电影是国际奥委会根

据《奥林匹克宪章》，要求每届奥运会
举办城市制作的奥运会纪录影片。北
京冬奥组委不仅将官方电影视作是对
北京冬奥会全面准确的记录，还将其
作为非常重要的历史档案和文化遗
产，希望能够打造一部精品之作，产生
良好社会影响。

梅赫特里说：“奥运会官方电影是
奥林匹克文化和遗产基金会最重要的
项目之一，不仅是一种记录历史的方
式，也展示了每一届奥运会的社会文
化背景。这些官方电影不仅让人们了
解了几十项体育运动的演变，也让人
们了解了世界各国多年来习俗和习惯
的变化。”
梅赫特里说，最近几届奥运会的

官方电影更加注重艺术性和艺术表
达，从更广阔的艺术和文化视角出发，
通过具有强烈美学风格的镜头来呈现
和阐释奥运会。

据介绍，北京冬奥组委于2020年
举办了“官方电影全球青年电影人”招
募活动，吸引了来自英国、美国、西班
牙、斯洛伐克等15个国家或地区的青
年电影人关注，并最终选出了26部获
奖作品。目前，多位获奖者已加入摄制
组，担任策划、执行导演等工作，为官
方电影注入新鲜血液。
陆川坦言，正是因为知道官方电

影的重要意义，所以会有压力，会担心
辜负这一宝贵的历史机遇。
“我希望当影片完成那天，我和团

队可以骄傲地对观众们说，在这部影

片中，我们的素材、我们的镜头都是唯
一而独特的，是我们遍寻了这座神圣
殿堂的每一个最隐秘的角落去汲取和
采摘，最终奉献给观众的。”陆川说。

“这部电影将充满中国文化特
色、充分展示举办城市，但其吸引力
将是国际化的。陆川之前的电影都受
到了评论界的广泛好评，我相信他也
会给官方电影带来这样的‘魔力’。”
梅赫特里说。

官方电影团队目前已投入北京
冬奥会赛时拍摄，影片计划于年内跟
观众见面。 摘自 新华社

北京冬奥会官方电影总导演陆川———

记录历史时刻，致敬奥林匹克精神

2022年1月27日，参加第二十四届
冬季奥运会的中国体育代表团正式成
立。中国体育代表团总人数为387人，
其中运动员176人，教练员、领队、科医
人员等运动队工作人员164人，团部工
作人员47人。北京冬奥会是中国体育
代表团史上参赛规模最大的一届冬奥
会。
176名运动员中，女运动员87人，

占49.43%；男运动员89人，占50.57%。
共有藏族、维吾尔族、满族、回族、哈萨
克族、哈尼族、京族、朝鲜族、布依族等
九个少数民族运动员20人，占11.36%。
运动员平均年龄25.2岁，年龄最大的
37岁（男子冰球叶劲光），年龄最小的
17岁（男子自由式滑雪何金博、女子跳
台滑雪彭清 ）。131名运动员为首次
参加冬奥会，占74.43%；徐梦桃、贾宗
洋、齐广璞等运动员将第四次参加冬
奥运会，是代表团中参加冬奥会次数
最多的运动员。
教练员共78人，包括来自美国、加

拿大、俄罗斯、法国、日本等19个国家
的51名外教。
中国体育代表团完成了北京冬奥

会全部7个大项、15个分项的“全项目
参赛”任务，共获104个小项194个席位
的参赛资格（含4个需通过北京冬奥会
其他小项成绩再确认的“赛中赛”小
项），占全部109个小项的95.4%。与平
昌冬奥会我运动员参加5个大项12个
分项53个小项相比，增加了冰球、雪橇
2个大项，北欧两项等3个分项，速度滑
冰女子5000米等47个小项，参赛小
项、运动员数量均大幅提升。
中国体育代表团表示，要深入学

习贯彻习近平总书记关于北京冬奥会
筹办参赛重要指示批示精神，以拿道
德、风格、干净金牌为根本遵循，切实
增强为国争光的志气、勇气，在奥运赛
场积极展现新时代中华体育健儿的精
神风貌和竞技水平，确保实现北京冬
奥会中国体育代表团运动成绩和精神
文明双丰收目标：一是要努力创造我
冬奥会参赛历史最好成绩。二是要充
分展现良好精神风貌，场上顽强拼搏、
永不言弃，场下阳光亲和、落落大方，
胜不骄、败不馁，展现我良好风范。三
是要坚决做到北京冬奥会中国体育代
表团兴奋剂问题“零出现”。四是严格
遵守北京冬奥组委闭环管理各项要
求，坚决做好疫情防控工作。

摘自 央视新闻

中国体育代表团
总人数387人

体验智慧餐厅 点赞中医盲盒
———外籍人士盛赞北京冬奥会“衣食住行”

北京冬奥会官方电影新闻发布会

在京举行


